

Jeudi 16 septembre 2021

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Semaine européenne de la mobilité : Mobilité durable dans les territoires : le Cerema propose aux acteurs locaux des outils pour une mobilité décarbonée, sobre et solidaire

Pour sa 20^e édition, la Semaine européenne de la mobilité (SEM) du 16 au 22 septembre a pour thème « En sécurité et en bonne santé avec les mobilités durables ». A cette occasion, le Cerema propose un focus sur ses actions en cours pour apporter aux territoires des outils, des méthodes et un accompagnement dans le développement des mobilités durables en agglomérations comme dans les territoires moins denses.

La transition pour le climat constitue un défi majeur pour le secteur des transports : la France s'est fixé comme objectif la **neutralité carbone en 2050**, et les efforts portant sur les mobilités devront être importants, car les transports sont peu à peu devenus le premier secteur d'activités d'émissions en France (30%), l'usage de la voiture représentant à lui seul 16% des émissions nationales.

Expert public de référence sur les mobilités, le Cerema s'engage pleinement dans le défi de la **décarbonation des transports**. Il apporte un soutien technique aux acteurs territoriaux, collectivités et acteurs économiques, pour identifier à court terme les solutions innovantes de mobilités **adaptées à leurs enjeux**, mais aussi pour penser le temps long et des **actions structurantes d'aménagement des territoires**.

En zone urbaine : mieux partager l'espace public, soutenir les transports collectifs, développer la marche et le vélo

Dans les zones urbaines, le Cerema élabore des méthodologies et favorise le partage de bonnes pratiques pour accompagner les collectivités de toutes tailles dans le déploiement de transports collectifs de qualité, le développement des modes actifs (vélo et marche), l'aménagement de la voirie pour un meilleur partage de l'espace public.

Via son programme Une Voirie pour Tous, le Cerema participe ainsi à l'organisation des [Assises nationales de la Marche en ville](#) qui se tiennent à Marseille ce vendredi 17 septembre. Il y anime des ateliers sur la mobilité des piétons, l'accessibilité des espaces publics, l'attractivité des commerces de centres-villes...

Organiser une logistique urbaine décarbonée et plus économe en énergie

Un enjeu d'actualité dans les agglomérations, dont les territoires se saisissent progressivement : l'organisation d'une **logistique urbaine « propre »** pour réduire l'impact carbone des mobilités en ville en agissant notamment sur le dernier kilomètre. Le Cerema porte, avec Logistic Low Carbon (filiale de la CGI-confédération du commerce de gros et international), l'Ademe et le bureau d'études Rozo, le **projet CEE InTerLUD** qui vise à accompagner une cinquantaine de collectivités dans la co-construction de leur charte de logistique urbaine durable. Cinq premiers territoires ont signé leur convention de partenariat et vont bénéficier de la part du Cerema de formations et d'un accompagnement technique.

Offrir des alternatives à la voiture individuelle dans les territoires peu denses

En périphérie des agglomérations et en milieu rural, l'enjeu est de développer une mobilité accessible à tous, en privilégiant les alternatives à la voiture individuelle. La loi d'orientation des mobilités (LOM) donne aux collectivités des leviers d'action pour développer le vélo et les continuités cyclables, les modes partagés (covoiturage, autopartage), les transports solidaires ou à la demande, et pour créer des pôles d'échanges multimodaux.

Le Cerema les accompagne pour inscrire leur politique de mobilité dans un **projet de territoire**, en cohérence avec la mise en place d'autorités organisatrices locales de la mobilité dans tous les territoires, et avec leurs autres politiques publiques (urbanisme, action sociale, voirie, santé, commerce, environnement...).

Il apporte ainsi notamment un soutien technique aux territoires qui sont devenus AOM suite à la loi LOM.

- **Publication cet été d'un [guide synthétique pour les élus](#)**, afin d'organiser les mobilités sur leur territoire : "La mobilité dans les territoires peu denses. Un défi pour la cohésion et l'égalité des territoires".
- **Publication d'un [guide complet sur la réalisation et la mise en œuvre du Plan de mobilité simplifié](#)**, et d'une [fiche synthétique](#), avec un webinaire de présentation ce mardi 21 septembre. [Inscription en ligne](#).
- **[Appel à projets](#) avec la fondation Macif, pour le développement des mobilités solidaires**, et accompagnement de 11 territoires lauréats. A partir de ces expériences le Cerema pourra établir des lignes directrices et éléments méthodologiques, et les diffuser à tous.
- **Implication dans les [cellules régionales de France Mobilités](#)** (avec DREAL, Banque des Territoires, Ademe) qui animent le réseau d'acteurs locaux de la mobilité et donnent aux collectivités les informations nécessaires et un coup de pouce pour lancer ou orienter leurs projets.
- **Développement d'une [offre de service](#)** destinée spécifiquement aux territoires moins denses.
- Et bien d'autres travaux à attendre dans les prochains mois ! Notamment sur le diagnostic des mobilités en territoires peu denses, les services numériques, les contrats opérationnels de mobilité, les comités des partenaires, etc.

Crise Covid et mobilités : quels nouveaux besoins ? Comment y répondre ?

La crise a impacté les mobilités, le Cerema approfondit ces questions et travaille des solutions avec les parties prenantes :

- « Résilients dans la crise, dynamiques pour la relance » : c'est la thématique choisie par le GART et l'UTP pour les [Rencontres nationales du Transport public \(RNTP\) du 28 au 30 septembre 2021 à Toulouse](#). Le Cerema interviendra sur les nouvelles AOM, la mobilité comme facteur d'inclusion sociale, l'articulation entre vélo et transports publics, le plan de circulation. Il vous donne également rendez-vous sur son stand 24C – hall 7.
- « Comment garder le cap de la transition écologique dans le contexte COVID ? » : cette question sera au cœur de la 5^e édition des [Journées européennes de la mobilité de Strasbourg du 24 au 26 novembre 2021](#), organisées par le Cerema et le CNFPT, en partenariat avec l'Eurométropole de Strasbourg, le GART et l'UTP.



Des rendez-vous réguliers autour des enjeux de mobilité dans les territoires

Soucieux de diffuser les connaissances sur les enjeux de mobilités, le Cerema lance "[Les rendez-vous MOBILITÉS](#)" : des webinaires courts de 2h, inscrits régulièrement à l'agenda, et destinés à réfléchir, échanger, débattre avec les acteurs des territoires autour de sujets d'actualité dans le champ des mobilités.



- **Aujourd'hui, 16 septembre** : Évaluation socio-économique de projets de transports collectifs : démarche et recommandations
- **21 septembre** : Plans de mobilité simplifiés : déploiement et retours d'expérience
- **8 octobre** : Feux verts récompenses, feux micro-régulés : domaines d'emploi
- **15 octobre** : Accotements revêtus en France : principes et fonctionnement
- **21 octobre** : Mobility as a Service (MaaS) : gouvernance et usages
- **9 novembre** : Les voies réservées sur les voies structurantes d'agglomération
- **9 décembre** : Petites lignes ferroviaires : quel avenir ?
- **16 décembre** : Sécurisation des passages à niveau

Jusqu'au 22 septembre, retrouvez chaque jour des focus sur les actions du Cerema en faveur de la mobilité : [cliquer ici](#)

Contact presse

Marina Louvet – presse@cerema.fr – 06 22 34 88 27

www.cerema.fr



@CeremaCom



@Cerema